

NUEVAS AUTORIDADES SAM 2019

RESUMEN HISTÓRICO DE LA SOCIEDAD ARGENTINA DE MEDICINA

Este número de la Revista Argentina de Medicina es el último con la Comisión Directiva (CD) que acompañó a la RAM en los recientes cuatro años. A partir del número siguiente, ya nos encontraremos con la nueva CD, que en nuestra Sociedad tiene la particularidad de mantener el hilo conductor: “Cambian los nombres pero no las ideas”. Cerca de 30 líderes que han hecho crecer día a día nuestro segundo hogar: la SAM.

“Con la denominación de ‘Sociedad Argentina de Medicina’ (SAM), se constituye el día 25 del mes de septiembre de 1993 una entidad de carácter civil, sin fines de lucro, cuyo domicilio legal se fija en Capital Federal. La SAM tiene como fin promover la actividad científica, académica y asistencial de la Medicina en la República Argentina.”

A lo largo de la historia podemos hablar de tres etapas de la SAM. La primera se inició en las jornadas de residentes, ya que desde 1974 los residentes de especialidades clínicas se reunían anualmente en una jornada de neto contenido académico, donde estos eran participantes organizativos, si bien no presentaban trabajos científicos, por lo cual su participación no era activa desde el punto de vista investigativo. Tiempo después comenzaron los primeros trabajos científicos de corte institucional, siempre con participantes y asistentes de unas pocas residencias médicas de la Capital Federal. A partir del año 1985, un grupo de médicos residentes y no residentes interpretó que la residencia no sólo es un modelo de aprendizaje asistencial, sino que le agregaron la idea de que los residentes también podrían realizar tareas de investigación científica. Desde el comienzo el espíritu fue planteado como un proyecto nacional convocante. La historia dio la razón: de 42 trabajos científicos presentados en ese año, se pasó progresivamente a 300, 700, 1000 y 1500 (cifra de la actualidad).

Desde 1985, las jornadas priorizaron la producción científica y la federalización de las residencias médicas. Crecieron los congresos y empezaron a aparecer los cursos de posgrado.

En 1993 se consiguió la personería jurídica, sin alterar el rumbo. Se continuó con el congreso anual, los cursos, y en 1998 apareció nuestra revista RAM.



Dr. Pascual Valdez.

La primera etapa terminó en 2001, con los problemas económicos que alcanzaron a todos los argentinos (la circulación de la revista debió suspenderse en 2002), con un impacto serio en la economía de nuestra sociedad, que comenzó a achicarse. No obstante, la SAM siempre mantuvo su congreso anual.

En la segunda etapa hubo que emprender una reconstrucción económica y replantear el funcionamiento, pero lenta y progresivamente los cursos y el Congreso siguieron creciendo. Desde 2009 se incorporó la proyección internacional en el Congreso y las jornadas de residentes, que incluyeron un esquema que atrajo a numerosos participantes de países latinoamericanos. El éxito que se logró en los congresos y jornadas de 2011/2012, con un promedio de 5500 asistentes, y entre 700 y 1000 trabajos científicos, demostraron esta realidad, por lo que a partir de entonces se convirtieron en **Congreso y Jornadas Internacionales**.

En 2015 comenzó la tercera etapa de la SAM, donde además de mantenerse y acrecentarse los logros previos, empezaron a producirse múltiples actividades.

Las principales fueron:

- la SAM logró ser aceptada por el entonces Ministerio de Salud de la Nación como entidad certificadora de títulos de especialistas en clínica médica (a lo cual se agregaron convenios de certificación y recertificación con la Facultad de Medicina de la UBA y con la Academia Nacional de Medicina),

- se inició el curso superior de especialistas (CECLIMI),
- se relanzó la RAM,
- la SAM fue convocada para acreditar residencias y tomar examen de especialistas en el Ministerio. Además, se firmaron convenios con cerca de 20 sociedades científicas argentinas y otras tantas de Latinoamérica, con universidades argentinas y con asociaciones de estudiantes,
- se crearon cerca de 20 consejos de especialidades, y se estableció un fuerte vínculo con el interior a partir del Foro Argentino de Medicina Clínica y el surgimiento de múltiples distritos SAM,
- se produjeron documentos de consenso propios y con sociedades científicas,
- se publicaron las Recomendaciones Argentinas de Manejo de la Hipertensión Arterial, elaboradas por médicos clínicos,
- comenzaron a celebrarse las investigaciones multicéntricas,
- en el plano internacional se adhirió a la Federación Europea de Medicina Interna (EFIM, por sus siglas en inglés), se firmaron convenios con España y Portugal,
- se creó el Foro Internacional de Medicina Interna (desde la SAM), y las primeras dos presidencias estuvieron a cargo de nuestra Sociedad,
- se realizaron investigaciones internacionales,
- se obtuvieron premios,
- se publicaron recomendaciones latinoamericanas sobre el manejo de patologías,
- se trabajó con un grupo editorial de Cracovia (sede de McMaster) para la publicación latinoamericana de un libro de medicina basada en la evidencia con participación de la SAM y de colegas chilenos,
- se tomó parte en documentos ministeriales, y
- surgió un nuevo emprendimiento SAM: la participación social en temas vinculados a la salud que afectan la calidad de vida de los ciudadanos (a través de publicaciones, de trabajo intersocietario, de presencia en medios de comunicación, incluso en el Congreso de la Nación).

La historia continúa.

Pascual Valdez

Presidente de la Sociedad Argentina de Medicina
